

El Correo de Guipúzcoa

- Órgano vascongado del tradicionalismo -

CALLE DE PRIM, 18

DIARIO DE LA MAÑANA

TELÉFONO NUM. 274.

De re mauritana MAURA Y LOS SUYOS

A pesar del artículo que al catolicismo maurista ha dedicado mi buen amigo el ilustrado escritor «Biotzóna» con motivo de la discusión en el Congreso del presupuesto del Clero, no creo esté de más insistir sobre el mismo tema hoy que la suprema aspiración de muchos católicos es reforzar con las huestes del tradicionalismo la mesnada política que capitanea don Antonio Maura.

Nada nos extraña á los católicos rancios la conducta de los conservadores en punto á la merceda y vergonzosa asignación del clero—¿y cómo si los conocemos mejor que la misma madre que los dió á luz?—pero bueno es dejar estampadas estas lecciones en las columnas de la prensa católica para instrucción de ignorantes y enseñanza práctica de candidatos al limbo.

Los diputados carlistas é integristas, haciéndose eco de los legítimos deseos de todo el clero español y de los católicos electores que les han llevado al Parlamento, han pedido que se eleve la ridícula y á todas luces injusta dotación de los ministros de una Religión que las leyes declaran ser del Estado, ya que tantos millones se derrochan con grave detrimento de los intereses de la Patria; y tan racional y justísima petición ha encontrado en una Cámara que en su inmensa mayoría se compone de esos benditos conservadores, tan benedictos por algunos cándidos de sotana, sino el apoyo de **¡¡¡ATORCE VOTOS contra CIENTO DIECIOCHO!!!**

Es decir, que el partido conservador, no obstante las fundadas y muy respetuosas exposiciones del Episcopado y gran parte del Clero catedral y parroquial, se opone al mejoramiento de la clase social más indispensable: aunque eso sí, lavándose las manos, desde don Antonio hasta el último servidor, con el agua de supuestas imposibilidades, para que así resalte más la perfecta semejanza que media, á pesar de las protestas del señor Lectoral de Salamanca y su amigo el bueno de don Benito, entre los mauristas de hogano y el Pilatos de antaño.

Y es que los conservadores son muy buenos cristianos en su casa, al lado de sus esposas, de sus hijos y sus criados, y hasta tienen el cuidado de ayunar cuando la Santa Madre Iglesia lo manda y de rociarse con agua bendita cuando un mal pensamiento asoma sus feas orejas aljé en su pura y cántida mente; pero no pueden consentir que nadie les motive de reaccionarios en política y mucho menos: exponerse con su conducta pública á que las turbas se levanten para declararles enemigos del César, que en nuestro caso es el régimen liberal, que ellos han jurado mantener, para bien, sin duda, de la Iglesia y la Patria.

Es la historia de siempre. Se quiere servir á la Iglesia y al régimen, Dios y al diablo; y es imposible contentar á entrambos.

Ya lo dijo el divino Maestro: «no se puede servir á dos Señores»: «quien no está conmigo está contra mí».

Pero ni nos sorprende á los rancios, como queda ya dicho, la conducta de los conservadores, que es la misma de siempre, ni nos causa estupor el empeño de esos piadosos señores que tanto se interesan por que todos los católicos vayamos á engrosar las filas de la conservaduría. No acertamos á explicarnos de qué sirve á esa buena gente la experiencia de tantos años que España lleva caminando de Herodes á Pilatos y de Pilatos á Herodes.

El Poncio romano declaró públicamente la inocencia de Jesús, y esto no obstante mandó que le azotaran y con-intió después en su crucifixión. También los conservadores proclaman la justicia de la causa católica; pero ello no empece para que también flagelen y crucifiquen, en aras de su amistad con el César, á la Iglesia de Cristo.

Y esto se repite un día y otro día, en cuantas ocasiones se pone á prueba la piedad conservadora; y sin embargo hay católicos todavía en España que ni se llaman á engaño ni

apren en una sola lección de las innumerables que el gran libro de tiempo y los hechos encierran en sus instructivas páginas.

Dicen que esto no tiene remedio y continuará el régimen mal que nos pese á los tradicionalistas. Pero entonces ¿á qué viene pedirnos apoyo? ¿Para que luchemos con las armas que nos quiera dar el enemigo, renunciando al uso de todo otro medio? Táctica singular la de ponerse á las órdenes del enemigo para desalojarlo de sus posiciones!

Nosotros creemos que manteniéndonos en nuestra actitud de protesta contra el régimen y sus partidos, conseguiremos, sino el triunfo, el quedar libres, por lo menos, de todo remordimiento por la parte que nos pudiera caber, una vez que entráramos en la situación vigente, en los males inmensos que la Religión y la Patria sufren, y libres también de la responsabilidad que la historia había reguramente de arrojar sobre nosotros por la ayuda que prestásemos á lo existente.

Preferimos por esto ser eternos proscriptos del liberalismo á tener parte en su festín, aún ocupando la derecha conservadora.

UN CURA RANCIO.

Diputación provincial

La sesión de ayer

Abrió á la hora de costumbre la sesión el señor Carrón, asistiendo los diputados señores Castañeda, Olazabal (don Juan), Aranguren, Elizalde, Ugaldes, Zabala (don Francisco), Arrillaga Segura, Abrisqueta, Lafitte, Irtar, Múrua, Egaña y Aguiñaga.

Se leyeron y aprobaron el acta y extracto de la sesión anterior.

Se aprobó el expediente formado por el ayuntamiento de Azpeitia para el establecimiento de algunos impuestos nuevos y el aumento de otros establecidos: pero se le advierte al ayuntamiento que establezca cuotas fijas para las sidras.

Se aprobaron los presupuestos formados para 1908 por los ayuntamientos de Gaztelu y Azpeitia.

Se devuelve el de Tolosa por contener algunas deficiencias; para que sean subsanadas.

Fué aprobado también el reglamento formado por el ayuntamiento de San Sebastián para la venta en ambulancia.

Se dió lectura á un proyecto de Reglamento firmado por los señores Abrisqueta, Elizalde y Egaña, para la cobranza del impuesto sobre el gas y el fluido eléctrico. El proyecto fué defendido por el señor Abrisqueta.

Le contesta el señor Zabala pidiendo algunas explicaciones sobre el establecimiento del 4 por 100 como premio de recaudación en vez del 3 por 100.

Le da las explicaciones pedidas el señor Abrisqueta.

Después de una viva discusión en este punto, en el que interviene el señor Múrua, se acordó por mayoría de votos, que sea el 3 por 100 en vez del 4 que se fijaba en el proyecto.

Se acordó que este Reglamento comience á regir desde el 1.º del año próximo.

El Presidente encareció á las respectivas comisiones el pronto despacho de los asuntos que tienen en estudio, y se levantó la sesión, acordándose que para la próxima se citará á domicilio.

San Sebastián al día

Notas donostiarrias

¿No le acuerdan ustedes que yo habíaba hace pocos días de que se proyectaban grandes reformas?

Claro está (ó aunque aparezca algo turbio) que ninguno orfomeo en tales reformas, por parecernos demasiado grandes para tan poca cosa.

Pues ya es un hecho lo de las reformas.

No son ni con mucho lo que á mí me dijeron, ni lo que pensábamos que fueran.

Pero, consta que hay reformas, ó desfiguraciones ó como se llaman.

El caso es que la visita Plaza de Guipúzcoa no será conocida dentro de poco ni de nuestros abuelos, si re suoi esen.

Como que piensan ¡ahí es nada! quitar el enverjado que circunda á dicha plaza, y dejarla al aire libre, ó por lo menos á merced de quien guste tomar el aire santísimo en unos bancos de madera que van á instalarse allí.

Los bancos suplirán á las verjas, porque éstas, vendidas como hierro viejo, darán suficiente cantidad para comprar aquellos.

Á la Plaza de Guipúzcoa irán, con seguridad, las numerosas «juiliasos» con «su niños», y además los militares granados y los que están por graduar.

Mientras los soldados hablan con ellas, es natural

que los chicos se entretengan en divertirse y jugar saltando por entre plantas, hollando flores, y... tal. Porque los chicos, seguro, por alusión romperán si se quiere hasta los árboles, plantas, flores y demás, y en un yermo inhabitable la plaza convertirán.

En cambio para el paseo el día y noche serán «agentes» de enamorados que allí á contemplarse irán Peones, árboles y flores ¿á donde os trasladarán? porque, de fijo, la gente, no os ha de dejar en paz. Y añaden que van á cortar árboles. ¿Pero se habrá creído que los árboles son las cabezas de ciudadanos que se insuborlinan?

¿Qué fin estará la Plaza sin árboles? Parecerá la cabeza de un calvo prematuro.

Yo no me atrevo á responder de que sean estas las reformas de que tanto se ha hablado en estos días. Si lo son muías. Tenemos algunos datos sobre el derribo de muro y enverjado y podremos tratar esta cuestión más ampliamente, como se merece.

GUMER.

CONVOCATORIA

Se convocan á los Presidentes de Círculos y Juventudes carlistas de Guipúzcoa, á una reunión extraordinaria que tendrá lugar en los salones del Círculo Carlista de San Sebastián, San Marcial número 8, para las diez de la mañana del próximo domingo día 24, del presente mes, con objeto de tratar importantes asuntos para la causa; en dicho acto, el presidente de este Círculo señor Castañeda dará cuenta de los asuntos que han de ponerse á disposición.

De no poder asistir al acto los señores presidentes, se suplica encarecidamente se dignen delegar en alguien en algún individuo de la Directiva.

Se recomienda la puntual asistencia.

San Sebastián 19 noviembre 1907. V.º B.º, El Presidente.—Joaquín Castañeda.

Por acuerdo de la Junta Directiva, El Secretario.—Félix Erviti.

DE SOCIEDAD

Bodas

Nuestro particular amigo y correligionario de Bilbao don Pedro Gorostidi y Arregui, contraerá en breve matrimonio con la bella señorita de esta localidad Mercedes Sarriegui y Arrola.

Anticipamos á los futuros contrayentes nuestra más cumplida enhorabuena.

Natalicio

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de don Nazario Santa María y Garroa.

Nuestra enhorabuena por el nuevo vástago.

Enfermos

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad la señorita María de los Angeles San Pelayo y Garmendia.

—También se encuentra muy aliviada de su dolencia la señora de don Antonio González y Escudero.

Nos alegramos.

—Se encuentra enfermo de alguna gravedad el joven don Manuel Irureta Go-yoaga.

—También se encuentra enfermo aunque no de gravedad don José María Arroyo y Asurmendi.

Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de estos enfermos.

Viajes

Ayer llegó á la capital donostiarra la señora de don Miguel Lerchundi y Moco-roa acompañada de su hermana doña Visitación y de sus hijas Carmen y Luisa.

—Procedente de Valladolid llegó á San Sebastián nuestro querido correligionario el joven jurista don Carmelo Echanove y Gutiérrez.

—Ha regresado de Barcelona el conocido industrial don Pedro Miranda y Zarandona acompañado de su hijo don Félix.

—Se detendrán unos días en esta capital continuando después su viaje á Francia y Alemania.

—Las familias de Gorrochategui y Velarde han abandonado esta capital dirigiéndose á Madrid, donde pasa á la temporada de invierno.

—Procedente de Bilbao ha llegado á esta capital nuestro querido amigo don Antonio M. de Soloaga.

—Se encuentran en esta ciudad nuestros queridos amigos de Tolosa, los señores Tellería y Moco-roa.

Bien venidos.

Notas tristes

El día 22 del corriente se celebrará el primer aniversario del fallecimiento del que fué entusiasta carlista don Vicente Sarasola.

El nombre de Sarasola fué un prestigio en la región vascos: luchó en la última guerra, alcanzando el grado de teniente coronel.

Se celebrarán funerales por su alma el día 22 en la iglesia parroquial de San Pedro, de Vergara.

Con este motivo damos nuestro más sentido pésame á sus hermanos y pedimos á nuestros lectores una oración por el alma del finado.

Movimiento social

Asamblea regional de Granada

Con gran concurrencia de asambleístas se ha celebrado hoy en esta ciudad la sesión inaugural de la Asamblea, bajo la presidencia de los señores Arzobispos de Granada y Sevilla y los obispos de Cori, Jaén, Madrid-Alcalá y Badajoz. Monseñor Sibilla, encargado de los negocios de la nunciatura ha remitido expresivo mensaje de adhesión.

El acto se ha celebrado en el grandioso templo gótico-romano de Santo Domingo, cuyo magnífico tabernáculo estaba profusamente iluminado con bombillas eléctricas.

Las autoridades locales, miembros del Consejo Nacional de las congregaciones católicas obreras, Cabildos catedral y de la colegiata, párrocos, representantes de las Ordenes religiosas y clero secular ocupaban el oratorio.

El estrado presidencial se colocó también en crucero, al lado del Evangelio.

El resto del público, entre el cual había elegantes damas, ocupaba las amplias naves del templo, el coro y las tribunas. Bajo el dosel presidencial se veía un hermoso crucifijo.

En las inmediaciones del templo quedó un gran núcleo de personas que no pudieron entrar por faltarse invitación y sitio, pues el número de aqueilas fué admirablemente bien acogido por la comisión organizadora.

La capilla religiosa dirigida por el maestro Vila, cuya competencia artística, es de to los reconocidos, interpretó magistralmente tres composiciones de carácter religioso que fueron muy aplaudidas.

El señor Arzobispo de Granada dirigió cariñoso saludo á la Asamblea y el señor Morrell dió lectura al siguiente telegrama de S. S.

«Agradecido por homenaje ahe-bición, Su Santidad bendice corporaciones católicas obreras representadas en la Asamblea».—Merry de Val.

Grandes aplausos acogieron la lectura de este cariñoso telegrama.

Acto seguido subió al púlpito el señor obispo de Madrid-Alcalá que tenía á su cargo el discurso inaugural, disertando brillantemente sobre la asociación social del sacerdote: su discurso arrancó varias veces grandes aplausos.

Por una repentina indisposición del P. Vicent, subió á la tribuna el vicesecretario del Consejo Nacional de las corporaciones católicas obreras don Carlos María Alvarez, que improvisó un fogoso discurso exhortando á la asamblea á trabajar bajo la dirección de los prelados: fué muy aplaudido.

El acto acabó con un solemne y majestuoso.

Mañana comenzará la discusión de las memorias del primer tema que son muy importantes.

EL CORRESPONSAL.
Granada 17 de noviembre de 1907.

con varias heridas. Hasta aquí la higiene popular, dental.

Por nuestra cuenta diremos que una de las cosas más castigadas con lesiones de los dientes es sin género de duda esta bendita tierra de Aitor que atribuyendo su efecto unos á las aguas, otros al clima y otros en fin á otras sustancias nadie despliega los labios para exponer, tal vez su verdadera causa.

El vascongado que en todas partes se distingue por su laboriosidad y aseo deja sin embargo abandonada su boca.

Por ser conocido de todos, tal vez nos sea de pesados al repetir y enojar la influencia que ejerce el aseo en la dentadura y en esto se equivocan lastimosamente, pues conocemos multitud de familias que ignoran hasta las más rudimentarias reglas de tan importante cuidado.

A menudo se limpian bovas de personas bien entradas en años que jamás se ocuparon en enjuagar la boca: hay quien ignora existen dientes artificiales, y es creencia general en cierta clase que estos son de muertos.

¿Estará demás repetirlo? no.

¿Y los niños? ¿Qué no ha visto morir infinidad de estos inocentes á consecuencia de la dentición? Este será el objeto de nuestro próximo artículo escrito (D. M.) desde Madrid ó el extranjero á donde marchemos en breve con objeto de estudiar en todos sus detalles los progresos de la medicina dental moderna.

JOSÉ RAMON JAUREGUI.
CIRUJANO DENTISTA

Gure On Karlosi

Don Carlos Gure Errege aundiya Karlsten guidariya Zu cera Dausacuna bandera Elizan aldera Cristau onen legurra Alartasun faltar Galtzen ar guera Masoyak Azidera indartzen Eta gu luperatsen Katolikoren Erregue Esagutua zaude Eiziz guizonak ere Testigu badaude Jaunak ekarraitalea len bailen España Zu gabetanikan Ez da gautsa orrikan Ez baguera humiltza Eta elkargana bitlsen.

Don Carlos Or dago Eta zai dago Karlitak jarriyaz Elizan Guardiyaz Fedearan alde Eguizay gabiltzanak Gu guera beldu gaitecen Karliten bandera bestela galdauk guera.

REVISTA DE TRIBUNALES

En la Audiencia

Ante el tribunal popular se vió ayer la causa seguida contra D. M. Ferrera Bosch, acusado de haber robado la maleta á un inglés con quien hizo el viaje de Bardeos á esta ciudad.

Defendió al procesado el abogado señor Tabuyo.

El fiscal idió para el procesado la pena de 6 años y 1 día por el delito de robo; 1 año y 1 día por el delito de estafa, y 4 meses y 1 día más 150 pesetas de multa por el uso de nombre supuesto.

El jurado dió veredicto de culpabilidad, condenando á D. M. Ferrera á la pena de 3 años, 6 meses y 21 días de prisión correccional por el delito de robo; un año y un día de arresto mayor por estafa y 4 meses, 21 días y 150 pesetas por el uso de nombre supuesto.

HIGIENE BUCAL

Para probar una vez más los medios de que se valen los especuladores de sustancias para los dientes, basta recordar que el Dr. Georges habió, en una Sociedad dental de Nueva-York sobre las lesiones que producen ciertos dentífricos que venden algunos drogueros, por los ácidos vegetales y minerales que contienen sesudiendo por el momento al inasuto comprador. Mr. Elliot, del Colegio de Francia fué solicitado para certificar sobre unos polvos dentífricos que expendía una señora, y al analizar su contenido pudo observar que los polvos contenían 18 por 100 de ácido clorhídrico, que tan funestos resultados produce. El profesor se negó á entregar el certificado, y denunció el hecho á las autoridades competentes. Hay fórmulas de sustancias explosivas que á algunos químicos de plazuela ignoran, como son: la mezcla de esencia de trementina (agua-ras) con esencia de iodo que explotan al usarse; la glicerina y el ácido orómico también producen efecto detonante; cuántas de un señor que se le echaba de mí y inteligente y recomenó una fórmula de polvos dentífricos que hizo explosión en su mismo momento por no haberse fijado bien en la fórmula; amarguista; estos fueron: una mezcla de polvos de carbón, polvos de quina y clorato de potasa; el indicado señor resultó

Campaña moralizadora

¿Qué ha pasado con unas vecinas á número 6 de la calle de Moraza?

Esta pregunta hacíamos el otro día desde estas columnas, y hoy conseguimos con gusto que la primera autoridad civil de la provincia ha tomado parte en el asunto, y el jefe de policía y sus agentes, han descubierto en dicha casa un verdadero foco de corrupción y de inmoralidad.

En su consecuencia el marqués de Villala de Ebro ha impuesto á cada una de las vecinas de los pisos primero izquierdo, primero derecho, segundo derecho y cuarto derecho la multa de 200 pesetas.

En esta casa la corrupción de menores estaba á la orden del día.

Las infelices han sido reclutadas en un asilo.

Es preciso no desmayar en esta

campaña, pues todavía queda muchísimo por descubrir en esta materia.

Ya que de moralidad se trata, es preciso que las autoridades se den un paseo por las mañanas por el «Monte ruso» de la Plaza de Guipúzcoa, pues se nos dice que hay algunas parejas amorosas que proceden en aquel sitio con bastante poco recato.

DE LA REGIÓN

Fiestas de Santa Cecilia en Oñate

Con motivo de ser el viernes próximo el día de la patrona de los músicos, estos se hallan animadísimo de celebrarla con el mayor lucimiento y esplendor que se merece tan excelsa Santa, organizando al efecto los festejos siguientes:

Día 21.—Al toque de las oraciones, se rezará el Rosario dando fin con la gran Salve del renombrado autor Laruent de Rille cantada por el notable orfeón, siendo cantado el Eja-ergo por el afamado barítono solista señor Izaga.

A continuación nuestra brillante y laureada banda municipal recorrerá las calles de la población ejecutando airosos y bonitos pasacalles anunciando el principio de las fiestas.

Día 22.—Al amanecer, á continuación de un repique general de cohetes y bombas, las notables bandas de tamborileros y gaiteros, recorrerán las calles ejecutando bonitas danzas.

A las siete, la referida banda municipal tocará también una bonita y alegre diana.

A continuación se rezará una Misa en sufragio de las almas de los músicos fallecidos.

A las diez, la renombrada banda de música con su precioso estandarte ostentando las palmas adquiridas en cuantos concursos ha tomado parte, se dirigirá á la Parroquia donde tendrá lugar una solemne Misa mayor, cantándose una de varios autores por el referido orfeón, estando el panegirico de tan excelsa patrona, á cargo del notable orador sagrado (erresco) don Félix Olalde.

A continuación la banda municipal dará un notable concierto en la plaza de los Fueros, ejecutando las obras siguientes:

- 1.º Pasodoble «Bohemios».—Vives.
- 2.º Obertura de la gran ópera «Raimons».—Thomas.
- 3.º «Ecos de Vasconia».—potpourri.—Moco-roa.
- 4.º Jota «La Bruja».—Chapi.

Por la tarde de cuatro y media á siete la banda municipal ejecutará escogidos valubles de su numeroso repertorio.

A continuación se reunirán todos los músicos en número de unos 60 entre orfeonistas y pertenecientes á la banda, en fraternal banquete en el acreditadísimo hotel Cenicero donde se servirá el siguiente menú:

Sopa de hiervas
Solomillo con ensalada
Lubina en salsa tártara
Liebre á la Marra Rosa
Pollos con champifión
Postres, café y licores

Al fin se hará música por el orfeón, cantando entre otras cosas el «Gouseko-izarra», «Frausku Chomina», Jota Navarra, dándose fin á tan agradable fiesta con nuestro himno «Guernicaco Arbola».

Con objeto de que esta simpática fiesta sea conocida por todo el mayor número posible de personas, se repetirá el domingo siguiente día 24.

Señor director de EL CORREO DE GUIPÚZCOA.

Muy señor mío: Como anuncié á usted oportunamente y tuvo usted á bien publicar en el número correspondiente al sábado último del periódico de su digna dirección, el domingo pasado se celebró en esta villa el banquete que en honor del Augusto desterrado quisieron realizar los Carlistas de Egueta el día de San Carlos y que fué retrasado entre otros motivos, por no privar de la asistencia á tan solemne acto al ilustrado Cirujano de Anguiozar, soldado que fué de Santa Cruz, y pariente de Zumalacarreui toda vez que su interés en ello era insuperable y digno este señor de todas nuestras complacencias por los servicios prestados á la Santa Causa y por su fidelidad y lealtad en seguir defendiéndola.

Fiesta tan digna de un R. Católico y tradicional no podía menos de comenzar con actos religiosos, como lo hicieron los Carlistas de Egueta asistiendo por la mañana á la Santa Misa y acercándose con el humilde escapulario del sacrafin de Asís á la Sagrada mesa para participar primero del banquete de los Angeles y postrados á los pies del Altar pedir al Rey de los Reyes que abreviando el penoso destierro que sufre el Augusto Caudillo, venga pronto á sentarse en el Trono de San Fernando que le corresponde para defender nuestra Santa Religión, nuestra madre Patria y los venerados Fueros, que constituyen el rico patrimonio que nos legaron nuestros abuelos, y que él solemnemente juró conservar.

Por la tarde, ofrecía un hermoso golpe de vista la casa del reputado fondista don Juan José de Elcoro, cuyo amplio salón profusamente iluminado con luces eléctricas y destinado para el banquete lucía sobre la silla presidencial un artístico cuadro de la Patrona de la Parroquia (la Asunción) con preciosos retratos de S. S. Pio X y de Don Carlos VII á su diestra, y á su izquierda respectivamente.

Llegada la hora, anunciada para la cena y colocados los cincuenta y dos comensales con seis correligionarios de Ermua que llegaron atraídos por el entusiasmo santo que les distingue, siendo recibidos con fraternal cariño, bendijo la mesa nuestro digno alcalde don Cesáreo Egueta que presidió la mesa teniendo á sus dos lados

JAMENDI.

Egueta